www.centrochiaralubich.org

Rocca di Papa, 9 octobre 1978

"La présence de Jésus dans le chrétien d'après le Nouveau Testament" II partie : La présence de Jésus dans le chrétien selon Paul

Jésus présent dans les croyants.

Voyons maintenant ce que nous disent les lettres de Paul à ce sujet.

Paul, plus que l'expression « le Christ dans le croyant » emploie une autre phrase : « être dans le Christ ». Avec ces quatre mots (qui se trouvent 164 fois dans ses lettres) il veut indiquer l'incorporation du fidèle au Corps du Christ qui est l'Église, une incorporation qui a eu lieu au baptême.

Cette réalité de l'unité, l'aspect communautaire mis en lumière par l'expression « être dans le Christ », est aussi exprimée par les mots « le Christ dans » : «... Il n'y a plus Grec et Juif,... esclave, homme libre, mais Christ : il est tout en tous »¹. Créés par le Christ présent en chacun, membres de son Corps et donc mis par lui dans l'unité – qui est le Christ – nous sommes tous frères, au-delà de toute division de race, de condition sociale, de nationalité etc.

« Être dans le Christ » signifie aussi une unité personnelle entre le chrétien et le Christ, une unité si profonde qu'elle suscite en chacun un « Moi » nouveau. En effet, dans les écrits de Paul, la présence de Jésus dans le croyant est une présence d'identification mystique : le croyant devient un seul être avec le Christ. Cette identification signifie une union très profonde pour laquelle il n'y a aucune analogie sur le plan humain et naturel, mais qui sauve cependant la distinction des personnes.

Quand Paul affirme: «... Je vis, mais ce n'est plus moi, c'est Christ qui vit en moi »², il ne parle pas seulement d'une expérience mystique personnelle, mais de cette identification du crovant avec le Christ qui est la nouveauté de l'existence chrétienne et fait de lui un homme nouveau.

La présence intérieure du Christ dans le croyant a une conséquence merveilleuse : il ne se préoccupera plus de se réaliser lui-même ou de programmer son avenir, mais d'adhérer au Christ qui vit en lui et qui, peu à peu, lui manifestera le projet qu'il a pensé pour lui, un projet qui le conduira dans une splendide aventure inconnue et grande; grande parce que divine.

C'est la voie sur laquelle s'acheminent tous les membres du Mouvement, une fois qu'ils ont découvert son charisme particulier lequel, sous cet aspect également, n'est rien d'autre qu'une compréhension nouvelle du christianisme, parce que ravivée par l'Esprit.

Le croyant « avec » le Christ

L'identification du croyant avec Jésus n'est pas une absorption. L'identification implique une communion de vie, elle est donc dialogue, dynamisme, croissance, jusqu'à ce que, comme le dit encore Paul, « Christ soit formé en vous. »³

Pour exprimer cette mystérieuse participation à la vie de Jésus, Paul emploie l'expression « être avec le Christ ». Mieux : il crée de nouveaux verbes avec la particule grecque sun (avec) pour faire comprendre que la vie du chrétien est conforme à celle du Christ : une expérience de mort et de résurrection.

- « Ensevelis avec lui dans le baptême, avec lui encore vous avez été ressuscités... »4
- «... notre vieil homme a été crucifié avec lui... »⁵
- « Si nous mourons avec lui, avec lui nous vivrons. »

¹ Col 3,11.

² Ga 2,20

³ Ga 4,19.

⁴ Col 2,12.

⁵ Rm 6,6.

«... nous avons été totalement unis à lui, assimilés à sa mort... » 7

«... il nous a donné la vie avec le Christ... »⁸

Sous cet aspect aussi nous avons vu combien la vie des membres du Mouvement tout entier s'achemine sur les traces de Jésus dans la joie et dans la souffrance, dans les conquêtes et dans l'abandon, dans la gloire compatible avec la vie terrestre.

Le rapport entre christianisme et Nouvelle Alliance

On pourrait citer beaucoup d'autres phrases de Paul sur la présence de Jésus dans le croyant.

Je voudrais maintenant souligner le lien – qui apparaît souvent dans les écrits pauliniens⁹ entre la réalité apportée par Jésus et la grande promesse de la présence de l'Esprit dans le cœur de l'homme que nous trouvons chez Jérémie et Ézéchiel comme caractéristique de la Nouvelle Alliance.

« Voici donc l'alliance que je conclurai avec la communauté d'Israël... – oracle du Seigneur – : je déposerai mes directives au fond d'eux-mêmes, les inscrivant dans leur être ; je deviendrai Dieu pour eux et eux, ils deviendront un peuple pour moi. Ils ne s'instruiront plus entre compagnons, entre frères... car ils me connaîtront tous, petits et grands – oracle du Seigneur – ! » 10.

Ézéchiel identifiera ensuite cette loi écrite dans le cœur, dont parle Jérémie, avec l'Esprit même de Yahvé : « Je mettrai en vous mon propre esprit, je vous ferai marcher selon mes lois, garder et pratiquer mes coutumes » 11

C'est précisément à cause de cette présence intérieure de Dieu en lui que le chrétien n'obéit ou ne désobéit plus à un commandement, même s'il est donné par Dieu, mais se soumet ou s'oppose directement « à une activité de Dieu agissant au cœur même du chrétien par le don qu'il lui fait de son Esprit... »¹².

Paul voit tout ceci réalisé dans la communauté chrétienne : « Sur l'amour fraternel, vous n'avez pas besoin qu'on vous écrive, car vous avez appris vous-mêmes de Dieu à vous aimer les uns les autres… » ¹³

La présence du Christ, par l'Esprit, dans le cœur du croyant réalise donc la présence définitive (eschatologique) de Dieu dans l'homme, dans l'Église.

Présence de Jésus et présence de l'Esprit Saint

Nous pourrions, maintenant, nous demander quel rapport ou quelle différence existe entre la présente de Jésus et la présence de l'Esprit Saint dans le chrétien.

Présence de l'Esprit et présence de Jésus sont des réalités inséparablement unies : posséder l'Esprit signifie appartenir au Christ. Le Christ lui-même se donne au croyant dans l'Esprit.

Le théologien Durrwell montre cependant bien la différence entre les deux présences.

« Le Christ est présent dans les fidèles, l'Apôtre constate de même : "Dieu a envoyé l'Esprit de son Fils dans vos cœurs… » ¹⁴. Mais chacun de ces hôtes, le Christ et l'Esprit, s'installe à sa manière… Tandis que l'Esprit nous est donné, est répandu en nous, est reçu… nous sommes le corps du Christ… Tandis que nos corps sont le temple de l'Esprit, ils sont les membres du Christ ¹⁵. … L'Esprit demeure

```
<sup>6</sup> 2 Tm 2,11.
```

⁷ *Rm* 6,5.

⁸ Ep 2,5.

⁹ cf. Rm 8, 2 sqq; 1 Th 4,9.

¹⁰ Jr 31,33-34.

¹¹ Ez 36,27.

¹² S. Lyonnet, *Présence en l'homme du Christ et de son Esprit* in Concilium 10, 1969, p. 121.

¹³ 1 *Th* 4,9.

¹⁴ Cf. Ga 4,6.

¹⁵ Cf. 1 Co 6,15.19.

www.centrochiaralubich.org

dans le Christ et en nous qui sommes le corps du Christ. L'hôte ne se confond pas avec la maison qu'il habite; tout en remplissant tout, l'Esprit n'identifie pas les fidèles avec lui-même »¹⁶. Le Christ, oui.

Chiara Lubich

(Publié en italien in Chiara Lubich, "Dio è vicino", Scritti Spirituali/4, Città Nuova Editrice Traduit et publié en français : Dieu cœur de l'homme, Nouvelle Cité Paris, 1979, p 37-60)

¹⁶ F.X. Durrwell, *La résurrection de Jésus, Mystère de salut*, Paris 1976, 10^e éd. p. 169-170.